

142^a Asamblea de la UIP ASSEMBLY Sesión virtual, 24-28 de mayo de 2021

Versión original: inglés/francés - Traducción: Lic. Carina Galvalisi Kemayd www.secretariagrulacuip.org

Consejo Directivo Punto 11 CL/207/11(g)-R.1 20 de mayo de 2021

Actividades de los comités y otros órganos

g) Grupo Consultivo de Alto Nivel sobre la Lucha contra el Terrorismo y el Extremismo Violento

El Grupo Consultivo de Alto Nivel sobre la Lucha contra el Terrorismo y el Extremismo Violento (HLAG *por sus siglas en inglés*) llevó a cabo las tres siguientes reuniones: una quinta reunión presencial los días 16 y 17 de enero de 2020, y dos reuniones virtuales: una sexta reunión el 16 de junio de 2020 y una séptima reunión el 17 de mayo de 2021. El presente informe resume las discusiones y decisiones tomadas por el HLAG durante esas tres reuniones.

La quinta reunión, realizada los días 16 y 17 de enero de 2020, estuvo presidida por el Presidente del HLAG, Sr. R. Lopatka (Austria), y asistieron: la Vicepresidenta Sra. J. Oduol (Kenia), Sr. S. Chiheb (Argelia), Sra. A. Karapetyan (Armenia), Sr. CHEN Fuli (China), Sr. A. Abdel Aal (Egipto), Sr. JF Merino (El Salvador), Sr. R. del Picchia (Francia), Sra. Á. Vadai (Hungría), Sr. G. Migliore (Italia), Sra. A. Husin (Malasia), Sr. O. Tinni (Níger), Sra. S.J. Marri (Pakistán) y Sra. I. Passada (Uruguay).

La sexta reunión, realizada el 16 de junio de 2020, estuvo presidida por el Presidente del HLAG, Sr. R. Lopatka (Austria), y asistieron: Sr. CHEN Fuli (China), Sr. M. Fawzy en representación del Sr. A. Abdel Aal (Egipto), Sr. R. del Picchia (Francia), Sra. Á. Vadai (Hungría), Sr. G. Migliore (Italia), Sr. O. Tinni (Níger) y Sra. S.J. Marri (Pakistán).

La séptima reunión, realizada el 17 de mayo de 2021, estuvo presidida por el Presidente del HLAG, Sr. R. Lopatka (Austria), y contó con la presencia de: Sr. CHEN Fuli (China), Sr. V. Suárez Díaz (República Dominicana), Sr. L. Vance en representación del Sr. R. del Picchia (Francia), la Sra. Á. Vadai (Hungría), Sr. G. Migliore (Italia) y Sra. S.J. Marri (Pakistán).

También estuvieron presentes en las reuniones el Sr. M. Chungong (Secretario General de la UIP), el Sr. M. Omar (Asesor Principal del Secretario General de la UIP), la Sra. CE Castillo (Consultora Principal de Lucha contra el Terrorismo de la UIP), el Sr. M. Miedico (Subdirector de la Oficina de las Naciones Unidas contra el Terrorismo (UNOCT)), la Sra. J. Vanian (Consultora de Paz y Seguridad de la UIP) y la Sra. M. Hermes (UIP CTVE y Equipo de Paz y Seguridad).

Durante las reuniones, el HLAG examinó las siguientes áreas del trabajo de la Secretaría de la UIP: el progreso en el desarrollo de los productos que serán lanzados; las actividades relacionadas con las víctimas del terrorismo, la protección de Internet y la World Wide Web; cooperación y proyectos con parlamentos regionales. Los miembros también destacaron la importancia de abordar la situación en la región del Sahel, así como la importancia de apoyar a las víctimas del terrorismo y abordar el discurso de odio.

Países del Sahel

En cuanto a la situación en la región del Sahel, los miembros enfatizaron que se debe abordar y que es importante crear conciencia sobre la situación tanto a nivel nacional como internacional en los países del G5 Sahel y con sus socios europeos. Se decidió realizar una reunión parlamentaria para los países del G5 Sahel y sus socios internacionales. Los miembros aprobaron la propuesta de brindar capacitación a esa región. Acordaron recomendar a los órganos directivos de la UIP que la UIP adopte una resolución recomendando que los parlamentos soliciten a las ramas ejecutivas de sus gobiernos que presionen a las Naciones Unidas para aumentar su apoyo financiero a la Fuerza Conjunta G5 Sahel de conformidad con el Capítulo VII de la Carta de las Naciones Unidas. También se acordó que el HLAG recomendaría a los órganos directivos de la UIP que incluyan en la declaración de la Quinta Conferencia Mundial de Presidentes de Parlamento (5WCSP) un párrafo en el que se exhorte a las Naciones Unidas a hacer de la lucha contra el terrorismo una prioridad aún mayor, en particular en la región del Sahel y subrayar la necesidad de defender a las víctimas del terrorismo.

También se informó a los miembros de las consultas que la Secretaría de la UIP había mantenido con el Parlamento Árabe sobre la realización de actividades con los países del G5 del Sahel sobre el fortalecimiento de las relaciones y la cooperación entre ambas regiones, especialmente en las cuestiones relacionadas con la lucha contra el terrorismo.

Elaboración de herramientas y productos de la UIP

La Secretaría de la UIP presentó tres proyectos en los que estaba trabajando actualmente: la Red Parlamentaria Mundial, el mapa interactivo y la aplicación móvil para parlamentarios con el objetivo de facilitar los trabajos de los parlamentarios. Los miembros del HLAG estuvieron de acuerdo en que estas herramientas presentaban varias ventajas, en particular la posibilidad de compartir diversos documentos. Los miembros recibieron la seguridad de que la UIP tendrá el control total sobre los productos y sería la única responsable de su gestión. Los productos estaban siendo desarrollados con el financiamiento de la Asamblea Popular Nacional de China.

También se previó la colaboración con el GRULAC y el Parlamento Árabe para producir dichas herramientas en árabe y español, para reforzar la seguridad y ofrecer a los usuarios las funciones de chat y videoconferencia.

Desarrollo de herramientas y productos de la UIP

La Secretaría de la UIP presentó tres proyectos en los que estaba trabajando: la Red Parlamentaria Global, el mapa interactivo y la aplicación móvil para parlamentarios con el objetivo de mejorar el trabajo parlamentario. Los miembros del HLAG estuvieron de acuerdo en que el uso tangible de tales herramientas tenía aspectos positivos, como el acceso a la documentación compartida. Se aseguró a los miembros que la UIP tendría control total sobre los productos y sería la única responsable de su gestión. Los productos se estaban desarrollando con financiación del Congreso Nacional del Pueblo de China.

También se previó la colaboración con el GRULAC y el Parlamento Árabe para producir dichas herramientas en árabe y español, para garantizar aún más una seguridad sólida y proporcionar funciones de chat y videoconferencia para los usuarios.

Protección de Internet y de la Web

Los miembros del HLAG debatieron sobre la protección de Internet y de la Web y se les informó que la Secretaría de la UIP había consultado a varias partes interesadas sobre el tema, incluido el CERN, la Unión Internacional de Telecomunicaciones (UIT), el Instituto Interregional de Investigaciones sobre Delincuencia y Justicia de las Naciones Unidas (UNICRI), la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC), UNOCT y una empresa de ciberseguridad. Todos los participantes estuvieron de acuerdo en que Internet era un objetivo vulnerable y protegerlo era una prioridad urgente.

Víctimas del terrorismo

Los miembros destacaron la importancia de abordar la cuestión de las víctimas del terrorismo y el papel de la comunidad parlamentaria mundial en su apoyo, incluida la celebración del Día Internacional de Recuerdo y Homenaje a las Víctimas del Terrorismo el 21 de agosto durante el segmento virtual de la 5WCSP en 2020. Los miembros del Grupo también destacaron la importante

labor legislativa de la UNODC y su papel en la implementación de las actividades de las Naciones Unidas contra el terrorismo.

Los miembros examinaron el trabajo realizado por la Secretaría de la UIP, la UNODC y la UNOCT sobre la disposición legislativa modelo para las víctimas del terrorismo en el marco del Programa Conjunto UIP-ONU sobre la lucha contra el terrorismo y el extremismo violento (CT/VE). Se celebraron seis consultas de expertos desde noviembre de 2020 hasta enero de 2021 con dos objetivos principales: primero, redactar disposiciones legislativas modelo que pudieran servir como ejemplos para la revisión de las leyes existentes; y, en segundo lugar, promover el intercambio de información sobre las buenas prácticas existentes. El producto final sería lanzado en la Primera Cumbre Parlamentaria Mundial sobre Lucha contra el Terrorismo el 9 de setiembre de 2021 en Viena, Austria.

Acuerdo trilateral entre la UIP, la UNODC y la UNOCT sobre la lucha contra el terrorismo y el extremismo violento

Los miembros del HLAG reafirmaron los términos de referencia fundacionales del Grupo, respaldados por el Consejo Directivo, como punto focal parlamentario mundial para las actividades parlamentarias relacionadas con la lucha contra el terrorismo. Aunque los miembros confirmaron su total apoyo al Programa Conjunto UIP-ONU y las actividades presupuestadas para 2020, subrayaron que dicho programa no era el único programa del HLAG. Expresaron su voluntad de explorar temas en el campo de la prevención del extremismo, como la educación y la radicalización, y hacerlo en colaboración con otras agencias de la ONU.

Los miembros destacaron que era necesaria una mejor coordinación entre la UIP, la UNODC y la UNOCT. Los parlamentarios carecían de claridad sobre el mandato de la UNODC y la UNOCT, por lo que era una cuestión de coordinación. El HLAG debe enviar un mensaje político contundente a las Naciones Unidas para expresar su compromiso y, al mismo tiempo, sus preocupaciones en el tema de la coordinación. Era necesario un mayor apoyo de las Naciones Unidas al desarrollo de los productos de la UIP, incluso a través de medios financieros. Era importante que el HLAG fuera invitado a los eventos de las Naciones Unidas para brindar una contribución sustancial como punto focal parlamentario mundial sobre las actividades relacionadas con la lucha contra el terrorismo.

Se informó a los miembros que el Programa Conjunto de la UIP y las Naciones Unidas sobre el presupuesto de CT/VE, que se puso en marcha hace dos años y medio, finalizaría en junio de 2021. La Secretaría de la UIP explicó que la UIP no había recibido ningún apoyo financiero directo de ese presupuesto para cualquier actividad. Sin embargo, la cooperación técnica entre las Naciones Unidas y la UIP continuará cuando sea necesario.

Iniciativa del Pacto parlamentario de coordinación contra el terrorismo (PCTCC)

La Secretaría de la UIP y el Presidente del HLAG presentaron la iniciativa del Pacto de coordinación parlamentaria contra el terrorismo (PCTCC), a la imagen del Pacto mundial de coordinación contra el terrorismo de las Naciones Unidas (GCTCC) y permitirá a la UIP reagrupar la información proveniente de las asambleas parlamentarias regionales para representar mejor a los parlamentos del mundo en el marco del Pacto de las Naciones Unidas. El proyecto ha sido aprobado por los miembros del HLAG.

Situación financiera

Los miembros discutieron las propuestas para la recaudación de fondos a la luz de la necesidad de disponer de más recursos y tomaron nota de las modalidades financieras especificadas en el Programa Conjunto UIP-ONU, a saber, la aplicación de normas financieras y de auditoría de la UIP y la ONU, con las actividades previstas divididas entre las tres organizaciones: la UIP, UNOCT, UNODC.

Asimismo, la Secretaría de la UIP informó sobre las consultas que había estado llevando a cabo con diversas organizaciones parlamentarias regionales y parlamentos con los que la Secretaría de la UIP firmaría acuerdos de cooperación. La UIP había estado en conversaciones con el Parlamento Árabe, que facilitaría fondos para una versión árabe de la aplicación móvil. Un acuerdo de cooperación más amplio incluiría otros campos de cooperación, incluidas las actividades de lucha contra el terrorismo y prevención del extremismo violento. Al mismo tiempo, la Secretaría de la UIP informó a los miembros de la continuación de su estrategia de recaudación de fondos con Arabia Saudita y Bahréin.

Preparativos para la Primera Cumbre Parlamentaria Mundial sobre la Lucha contra el Terrorismo

En la séptima reunión del HLAG, se discutió la importancia de celebrar dicha cumbre. El Secretario General de la UIP informó a los miembros que la Cumbre había sido aprobada por los órganos directivos de la UIP en el contexto del programa de trabajo del HLAG y había sido respaldada por el Comité Preparatorio de la 5WCSP. Los miembros del HLAG recibieron el proyecto de programa y se les animó a compartir sus opiniones, ideas y comentarios con la Secretaría.

También se mencionó que esta Cumbre había sido originalmente programada como parte de las actividades del Programa Conjunto UIP-ONU sobre CT/VE, y que la ONU la habría financiado, pero que este ya no sería el caso ya que el Programa Conjunto finalizaba en junio de 2021. La Secretaría de la UIP informó a los miembros que garantizaría el desarrollo de las actividades de CT/VE y que, teniendo en cuenta la importancia de la Cumbre, utilizaría la Cumbre como un evento para lanzar una serie de herramientas, incluida la disposición legislativa modelo para las víctimas del terrorismo, la aplicación móvil, la Red Parlamentaria Global y el mapa interactivo.